

En el escritorio segundo

EVOCACION DE JOSE ABELARDO NUÑEZ

Prof. Emma S. Salas Neuman.

En nuestros días, los medios didácticos que ayudan a los profesores en la enseñanza y facilitan el aprendizaje de los alumnos, son de frecuente uso. El microfilme, las transparencias, el retroproyector, la televisión de circuito cerrado, y los laboratorios de idiomas son algunos de ellos. No es raro que firmas privadas presenten exhibiciones para promover la venta de los medios didácticos que han desarrollado. Nada de eso constituye una novedad, pero sí lo fue cuando se efectuó la primera de estas exposiciones en el país, hace casi un siglo, en 1885.

El catálogo

En el escritorio segundo había un pequeño folleto amarillento por el tiempo, llamado Catálogo de la exposición de material didáctico, con una introducción firmada por José Abelardo Núñez. Allí se detallaba la muestra de la exhibición efectuada en la Escuela Modelo, ubicada en calle Chacabuco, de Santiago. Los medios didácticos aparecían divididos por áreas de aprendizaje, desde la lectura y escritura hasta la gimnasia, pasando por la geografía y cosmografía, historia universal, ciencias naturales, matemática, etc. En cada uno de estos grupos se mostraban distintos elementos: cuadros de enseñanza simultánea de lectura y escritura, mapas, globos terrestres, múltiples láminas, tableros contadores para matemáticas, colección de medidas del sistema métrico, modelos de partes del cuerpo humano, aparatos universales de gimnasia, laboratorios de química y física portátiles, museo industrial escolar e innumerables otros elementos didácticos, algunos de los cuales, para muchos de nosotros, parecen lejanamente familiares, porque otros semejantes se usaron en los liceos posteriormente. El material de procedencia europea incluía, sin embargo, ciertos productos de la inventiva nacional, como cuadros de enseñanza simultánea de lectura y escritura rea-

- En el segundo escritorio de Darío Salas había un catálogo de una exposición impulsada por José Abelardo Núñez.

- Esa exposición estaba relacionada con la reforma de 1883, a la que Núñez contribuyó con su acción y sus ideas.

- La hija de Darío Salas evoca la figura de José Abelardo Núñez a través de libros y documentos conservados en el escritorio de su padre.

llizados por José Abelardo Núñez, y el silabador, aparato destinado a la enseñanza de la lectura simultánea, de invención del profesor Roque Concha.

Esta exposición de material didáctico estaba directamente relacionada con la Reforma de la Instrucción Primaria y Normal de 1883.

José A. Núñez y la reforma

Durante la década de 1870 se había hecho conciencia de que la instrucción primaria estaba estancada en su desarrollo. El presidente Pinto decidió, entonces, comisionar a José Abelardo Núñez para que estudiará los sistemas educativos de los países más adelantados del viejo continente y de Estados Unidos.

José Abelardo Núñez había nacido en Santiago en 1840. Hijo de José María Núñez, un distinguido profesor, obtuvo su título de abogado en 1866. Amigo de Benjamín Vicuña Mackenna, ocupó el cargo de secretario de la Cámara de Diputados mientras éste era secretario. Se desempeñó como secretario de la Sociedad Nacional de Agricultura e intendente de Maule. Se vinculó desde muy joven a la Sociedad de Instrucción Primaria, siendo tesorero y director de esa entidad, hasta que en 1878 se le encargó la comisión para el estudio de los sistemas educativos de países extranjeros.

Permaneció en el exterior durante tres años. A su regreso presentó un extenso y documentado informe denominado La organización de las escuelas normales, del cual había un ejemplar en el escritorio segundo, el que sirvió de base para la reforma de estos establecimientos que formaban al profesorado primario.

El viaje de José Abelardo Núñez al exterior unió a una visita de inspección realizada a las escuelas normales y primarias del país poco después de su regreso, dieron por resultado la publicación de la ley del 11 de octubre de 1883, ley de Reforma de la Instrucción Primaria y Normal. Esta hizo época en la historia de nuestro desarrollo educacional, porque además de conceder sumas no acostumbradas para construcciones, mobiliario y material escolar, autorizó la contratación de profesores europeos para mejorar la enseñanza de las escuelas normales y el envío de normalistas chilenos a perfeccionar sus estudios al extranjero. Este intercambio inició un período de fuerte in-

Evocación de José Abelardo Núñez [artículo] Emma S. Salas Neumann.

Libros y documentos

AUTORÍA

Salas Neumann, Emma S.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Evocación de José Abelardo Núñez [artículo] Emma S. Salas Neumann. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)